

DIARIO DE
DEL MIÉRCOLES 2



GERONA

DE JULIO DE 1823.

La Visitacion de N. Sra.

Continúa la fraterna á los tunantes de Barcelona.

Diganme Vms. grandisimos bellacos que firmaron la proclama, ¿ que es esto de falsa politica de sus enemigos que emplea cuantos resortes son útiles á sus inicuos planes, si los verdaderos enemigos de la faccion revoltosa es todo el pueblo español..... pueblo, pueblo y pueblo repetirémos siempre..... que no entiende nada de politicas falsas ni verdaderas, y que creyendo en Dios á macha martillo, está intimamente convencido que no puede ser feliz mientras no quede esterminado y arrancado de raiz el arbol de la impiedad? Estoy por decir que casi era de desear que las enormes masas que se levantaron un año hace contra sus tiranos, hubiesen sido *sapientes in malo*, sino para cometerlo, á lo menos para conocer *la falsa politica* de los que ahora nos la echan en rostro, y para castigar sin dimes ni diretes á tantos tunantes como habian caido en sus manos, muchos de los cuales fueron cogidos por tres veces con las armas en la mano, y otras tantas fueron perdonados porque prometieron no ofender jamas á Dios ni á su prójimo, y ahora nuevamente han sido los que han cometido los mas grandes escesos y horrores. Tunantes, que hacian mil juramentos de estarse quietos en sus casas, despues de haber hecho todos los papeles para engañar á los realistas, que siempre han tenido la flaqueza de dejarse vencer por las rateras humillaciones de los picaros de nuestro siglo, cuya conversion es imposible si Dios no hace un milagro. = Sr. Diarista, no se incomode Vm. ni se electrize, por mas que tenga razon, porque sino tambien incomodará á sus lectores. = ¿ Quien diablos ha de aguantar tantas porrerias? Mire Vm. que añaden aquellos barbaros proclamantes: *la ignorancia de cierto numero de ilusos será por algun tiempo el instrumento de sus triunfos pasajeros*: ¡ es cosa que pasma! ¡ mas desbarros que palabras! ¿ Es ignorancia querer que gobierne el Rey bajo cuyos desvelos paternales España fue siempre feliz, y solo desdichada

cuando los descontentos han podido adquirir un cierto ascendiente en la flaca mollera de los ignorantes para revolver el Reino? ¿es ignorancia querer destruir la vil canalla que seguramente nos ha causado mas males que todas las plagas juntas de Faraon? ¿es ignorancia desear que los que quieren vivir á sus anchuras se vayan á formar una nacion de sabios á la moda, y se lleven todas las luces de nuestro siglo, que si algo nos han proporcionado de bueno, nos lo han hecho pagar tan caro, que casi nos harán decir que la virtud, la probidad y el honor han tenido que hacer bancarrota? vayanse enhorabuena y buen viage, y dejennos aunque sea sin comercio, sin industria, sin artes, sin trato, mientras nos dejen con paz. No nos faltarán lanas para cubrirnos, ni pan para alimentarnos, ni aun gallinas y perdices para regalarnos; y todo eso de holandas y quincallas, que forman el ramo principal del comercio, son objetos de puro lujo, casi inseparables del vicio, y que aun nos son de menos provecho que las muñecas para las niñas. Tenemos labradores, fabricantes, barberos, sastres, zapateros y cocineros que son hombres de bien: nos quedarémos con ellos y esto nos basta. Digannos por su vida ¿si despues de tantas luces se ha logrado prolongar la vida del hombre? ¿si los medicos modernos han hecho mas milagros que los antiguos? ¿si la finura de los manjares, los platos de porcelana y las cucharas de plata han hecho que los alimentos fuesen mas saludables? ¿y si un velon de charol nos dá mas luz que un candelero de barro ó un candil de hoja de lata? no nos cansémos, todo es chachara; y aun nosotros mismos los realistas somos unos babcas, porque lo conocemos y en parte seguimos sus tonterias.

(se continuará)

Perpiñan 23 junio.

Se asegura que Mosen Anton ha muerto de resultas de la herida que recibió en Hostalrich; sin embargo el diario de Gerona nada dice sobre el particular. (*ergo es mentira, pues una noticia como esta, aunque con el mas vivo sentimiento, no la hubieramos callado. Sépase pues que la curacion del brigadier Coll va perfectamente, y no tardará el dia en que muchos realistas harán una merienda para celebrar su perfecto restablecimiento.*)

Ayer entraron en esta el 2º y 3º batallon del 51º de linea, que constan de 680 hombres: llegaron asimismo 115 veteranos del departamento del Ariege, y hoy 150 de la Haute-Garonne, y 150 de Tarn-et-Garonne. Las compañías de granaderos y cazadores del 51º de linea saldrán mañana para Sallagosa.

Las tropas francesas y realistas van llegando en este momento: los migueletes y milicianos se han dispersado. El Baron de Eroles ha tomado posicion en el mas de Eroles cerca de Drall : la division francesa está en Las ; y Romagosa ocupa Encerall : de consiguiente ya tenemos formado el bloqueo de estos fuertes. Mina llegó á Oliana el dia que salió de la Seo á las 6 de la tarde , y el 20 estaba en Pons.

14.º boletin.

El conde Molitor da cuenta á S. A. R. que la vanguardia de su cuerpo de ejército al mando del general Bonnemains, que desde el dia 13 se hallaba en Silla , habiendo caminado parte de la noche, pudo alcanzar el 16 la retaguardia de Ballesteros , que se hallaba en Algemesi , la derrotó , y adelantó luego hasta las cercanias de Alcira de Jucar. Al acercarse á dicha villa el enemigo concentró 1000 hombres en Carcaxente, y dejó 1800 hombres de tropa escogida, 150 dragones y 2 piezas de artilleria para la defensa de Alcira. El general Bonnemains destacó dos compañías de tiradores del 4.º ligero ácia las casas que hacian frente al punto de ataque , defendido por un parapeto delante del puente con otra puente levadiza. A pesar del vivo fuego del enemigo , nuestros cazadores, con otras 4 compañías lograron introducirse en las casas , y sostuvieron el fuego mientras que el general Bonnemains hacia reparar las presas que se habian destruido , para poder pasar el rio á vado.

Despues de 4 horas que se pasaron en concluir estos trabajos, durante cuyo tiempo el fuego no cesó un momento, teniendo el enemigo la sola ventaja de poderse servir de su artilleria , el general Bonnemains aprovechó del impaciente ardor con que nuestros cazadores pretendian escalar el parapeto del puente. Apenas se avanzaron á paso de carga , que el enemigo abandonó aquella obra , y alzó la puente levadiza. Se necesitó algun tiempo para bajarla , y el enemigo aprovechó esta ocasion para escaparse. Entretanto los 150 dragones quisieron sostenerse en los arrabales de la villa ; pero los tiradores sostenidos por piquetes del 10.º y 19.º de cazadores cargaron sobre ellos con intrepidez , matando un buen numero de enemigos y haciendo muchos prisioneros. El enemigo hizo todos los esfuerzos para salvar su pieza de 8 y su obus ; pero nuestros bravos tiradores se apoderaron de ellos igualmente. A mas de los que cayeron prisioneros en la derrota , se nos presentaron otros muchos como desertores. El

enemigo ha tenido muchos muertos y heridos. Han caído en nuestro poder los considerables almacenes que Ballesteros tenía en Alcira. Nuestras tropas han dado pruebas en esta ocasión del entusiasmo y valor que las caracteriza.

Sigue la relacion de los oficiales y soldados que se distinguieron en la accion.

El dia 15 la vanguardia del 2º cuerpo se dirigió á Carcaxente, y el dia 16 llegó á San Felipe, que el enemigo acababa de evacuar, retirandose en las dos direcciones de Alcoy y Moxente. El general Bonnemains, continuando á perseguirlo, pasó el 17 á Moxente, y el 18 á Fuente la higuera, sostenido por el teniente general Loverdo, que llevaba la mayor parte de su division. El grueso de la division Pamphile-Lacroix se halla en Murviedro, observando el camino de la parte de Cataluña, teniendo una partida de tropas en Teruel, y haciendo perseguir los destacamentos que han quedado cortados del ejército de Ballesteros. Despues que el 2º cuerpo ha entrado en el Reino de Valencia se ha apoderado de 102 piezas de artilleria de bronce, que no han sido enclavadas, muchas de hierro, y un sin numero de municiones, entre las que hay unas 15 mil libras de polvora que el enemigo no tuvo tiempo de echar en el agua.

El conde Molitor tiene noticias del gefe realista Santos-Ladron, que continúa el bloqueo de Monzon, y cubre el Cinca. Desde su llegada á Valencia se ha puesto en comunicacion con la plaza de Tortosa y con el mariscal duque de Conegliano.

Un parte oficial de Perpiñan con fecha de 16 del corriente hace saber á S. A. R. que Mina perseguido vivamente por las tropas del 4º cuerpo al mando del mariscal de campo vizconde St.-Priest, ha sido alcanzado el 14 en el valle de Osseja cerca de Puigcerdá, y una de sus columnas ha sido destruida. Se le han hecho 600 prisioneros, entre los cuales hay el general Orrea y muchos oficiales. Al dia siguiente Mina fue atacado de nuevo en el valle de Carol, y á la salida del correo se le habian hecho ya otros 200 prisioneros y estaba amenazado de su total destruccion.

Cuartel general de Madrid 21 de junio de 1823. = Por orden de S. A. R. = El mayor general conde Guilleminot.

Gerona: Oficina de Agustin Figaró calle de las Ballesterias Nº 213.